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علم الصرف )الأفعال(

أبواب الفعل الثلاثي المجرد

الاشتراك بين أبواب
)فَعَلَ يَفعِلُ( و)فَعِلَ يَفعَلُ( و)فَعُلَ يَفعُلُ(

 أفعال صحيحة سالمة:

مَ يَحـــزَمُ وحَـــزُمَ يَحـــزُمُ، حَقَـــرَ يَحقِـــرُ وحَقِـــرَ يَحقَـــرُ 
ِ
مُ وحَـــز

ِ
مَ يَحـــرَمُ وحَـــرُمَ يَحـــرُمُ، حَـــزَمَ يَحـــز

ِ
مُ وحَـــر

ِ
مثـــل: جَلَـــدَ يَجلِـــدُ وجَلِـــدَ يَجلَـــدُ وجَلُـــدَ يَجلُـــدُ، حَـــرَمَ يَحـــر

وحَقُـــرَ يَحقُـــرُ، حَمَـــتَ يَحمِـــتُ وحَمِـــتَ يَحمَـــتُ وحَمُـــتُ يَحمُـــتُ، صَفَـــرَ يَصفِـــرُ وصَفِـــرَ يَصفَـــرُ وصَفُـــرَ يَصفُـــرُ، صَلَـــدَ يَصلِـــدُ وصَلِـــدَ يَصلَـــدُ وصَلُـــدَ يَصلُـــدُ، 

ــفَ  ــلُ، عَجَـ ــلَ يَعبُـ ــلُ وعَبُـ ــلَ يَعبَـ ـ
ِ
ــلُ وعَب ـ

ِ
ــلَ يَعب ــسُ، عَبَـ ــسَ يَطلُـ ــسُ وطَلُـ ــسَ يَطلَـ ــسُ وطَلِـ ــسَ يَطلِـ ــرُبُ، طَلَـ ــرَبُ وضََرُبَ يَـ بَ يَـ

ِ
بُ وضََر

ِ
ضََرَبَ يَـــر

ـــفَ يَعجَـــفُ وعَجُـــفَ يَعجُـــفُ، عَضَـــبَ يَعضِـــبُ وعَضِـــبَ يَعضَـــبُ وعَضُـــبَ يَعضُـــبُ، عَقَـــرَ يَعقِـــرُ وعَقِـــرَ يَعقَـــرُ وعَقُـــرَ يَعقُـــرُ، عَقِـــمَ يَعقِـــمُ 
ِ
ـــفُ وعَج

ِ
يَعج

ـــسَ يَقبَـــسُ وقَبُـــسَ يَقبُـــسُ، قَشَـــبَ يَقشِـــبُ وقَشِـــبَ 
ِ
ـــسُ وقَب

ِ
ضَ يَغـــرَضُ وغَـــرُضَ يَغـــرُضُ، قَبَـــسَ يَقب

ِ
ضُ وغَـــر

ِ
وعَقِـــمَ يَعقَـــمُ وعَقُـــمَ يَعقُـــمُ، غَـــرَضَ يَغـــر

ـــزُهُ. ـــزُهَ يَ ـــزَهُ ونَ هَ يَ
ِ
ـــز هُ ونَ

ِ
ـــز ـــزَهَ يَ يَقشَـــبُ وقَشُـــبَ يَقشُـــبُ، نَ

جاء هذا الاشتراك في:

أفعال صحيحة مهموزة:

بَ يَأرَبُ وأرَُبَ يَأرُبُ، أنََسَ يَأنِسُ وأنَِسَ يَأنَسُ وأنَُسَ يَأنُسُ.
ِ
بُ وأرَ

ِ
مثل: أرََبَ يَأر
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أفعال معتلة أمثلة:

ـــطَ يَوبَـــطُ ووَبُـــطَ يَوبُـــطُ، وَثَـــمَ يَثِـــمُ ووَثِـــمَ يَوثَـــمُ ووَثُـــمَ يَوثُـــمُ، وَحَـــدَ يَحِـــدُ ووَحِـــدَ يَوحَـــدُ ووَحُـــدَ يَوحُـــدُ، وَحَـــفَ يَحِـــفُ ووَحِـــفَ 
ِ
ـــطُ ووَب

ِ
مثـــل: وَبَـــطَ يَب

يَوحَـــفُ ووَحُـــفَ يَوحُـــفُ، وَقَـــحَ يَقِـــحُ ووَقِـــحَ يَوقَـــحُ ووَقُـــحَ يَوقُـــحُ، وَقَـــرَ يَقِـــرُ ووَقِـــرَ يَوقَـــرُ ووَقُـــرَ يَوقُـــرُ.

أفعال معتلة جوفاء:

يءُ وهَاءَ يَهاءُ وهَيُؤَ يَهيُؤُ.
ِ
مثل: هَاءَ يَه


